
таете, что роль президента не в том, 
чтобы выступать от имени штурма-
на и капитана? 
Президент Эстонии – парламент-
ский президент в лучшем пони-
мании этих слов. Но возможность 
в  какой-то момент встать и ска-
зать перед большим скоплением 
людей, что мы идем по неверно-
му пути, обязательно должна оста-
ваться. И эта возможность есть и 
сейчас.

Но почему вы не воспользовались 
ею во время процесса изменения 
Конституции? 
Поскольку это решение Рийгикогу, 
членам Рийгикогу это было объяс-
нено. 

Согласны ли вы с министром вну-
тренних дел Игорем Таро, который 
считает, что монахинь Пюхтицкого 
монастыря, пришедших в феврале 
с прошением на Тоомпеа, вело жела-
ние противостоять эстонскому госу-
дарству и играть роль угнетенных? 
Что за этим стоит великорусский 
шовинистический империализм? 
Мы сейчас дошли до такой стадии, 
когда очень легко навешиваем яр-
лыки. Я не знаю, что у монахинь 
из монастыря в Куремяэ на уме и 
о чем они думают. Но мне не нра-
вится навешивание ярлыков. В не-
котором смысле это попытка заста-
вить общество замолчать. 

Если я что-то скажу, откло-
ню какой-то закон и меня заклей-
мят агентом Кремля, то ладно, я 
переживу. Но многие замыкают-
ся в себе. И просто не хотят боль-
ше участвовать в жизни общества. 
Просто из-за этих ярлыков. 

Согласно последнему исследо-
ванию Госканцелярии, только 51% 
эстонцев чувствует сильную связь 
с обществом. (В исследовании обще-
ственного мнения, проведенном Го-
сударственной канцелярией, людей 
спрашивали, насколько они соглас-
ны с утверждением «Я чувствую, 
что принадлежу к эстонскому об-
ществу». Мартовский опрос по-
казал снижение чувства принад-
лежности среди всего населения. – 
Прим. ред.). И, на мой взгляд, это са-
мый пугающий процент, о котором 
я спрашивал лидеров всех полити-
ческих партий. 

Некоторые вообще не читали 
об этом исследовании, некоторые 
знали его очень подробно, некото-
рые считали, что во всем виновато 
нынешнее правительство. Так что 
у каждого было свое мнение. Но 
я не увидел плана действий, как 
улучшить этот процент. 

Во второй половине мая Госканце-
лярия объявила о государственном 
тендере на сумму до 400 000 ев-
ро на проведение от трех до девяти 
кампаний, направленных на укре-
пление сплоченности и интегра-
ции общества. Вы можете вспом-
нить какую-нибудь кампанию, ко-

торая действительно способство-
вала укреплению сплоченности об-
щества? 
Мне не нравятся кампании. Так же, 
как мне не нравятся пустые слова, 
мне не нравятся и кампании. Если 
что-то где-то происходит, мы туда 
бежим, проводим там неделю, а 
потом думаем, что все наладится. 
Это процесс, и мы не проявили себя 
в этом процессе с лучшей стороны. 
Мы не справились, давайте будем 
честны. 

Это непростая задача. Но я не 
верю в такие кампании. Я, конечно, 
не знаю их содержания, но это слег-
ка кажется пустой тратой денег. 

В целом же известно, что нуж-
но делать. И некоторые шаги даже 
уже предприняты. Например, 
в Ида-Вирумаа есть определенные 
преимущества: зарплата учителей, 
которые преподают на эстонском 
языке, немного выше. 

Хотя этот процесс, безусловно, 
будет более сложным, чем нам пы-
таются показать публично. Это не-
простая задача еще и в регионе, где 
не слышно эстонского языка. С дру-
гой стороны, в регионе, где в шко-
лах половина учеников говорит 
на эстонском, а половина – на рус-
ском, у эстонцев возникает вопрос: 
ребенок ходит в школу, но особого 
прогресса нет, а приходя домой, он 

говорит на несколько чу-
ждом ему языке. 

Возможно, вы видели 
в социальных сетях, что 
Партия реформ ведет ак-
тивную кампанию. На ее 
сайте люди с помощью 
калькулятора могут по-
считать, сколько евро 
они сэкономят при от-
мене налогового горба. 

Но летом повышается НСО, а в сле-
дующем году – подоходный налог. 
Должны ли политики честно го-
ворить людям о повышении нало-
гов, не говорить о снижении нало-
гов, когда на самом деле они повы-
шаются? 
Конечно, должны говорить. 

Но почему они не говорят? 
Наверное, боятся. С правдой ча-
сто бывает так: боятся, что народ 
этой правды не поймет. Хотя я 
придерживаюсь противополож-
ного мнения. Если мы можем 
обосновать, почему мы это де-
лаем, без лжи, без увиливания, 
то я думаю, что в целом люди – 
им, конечно, повышение налогов 
не нравится – понимают, что это 
необходимо. То же самое и с уве-
личением расходов на оборону. 
Люди очень хорошо приняли то, 
что увеличение расходов на обо-
рону необходимо. 

Вам нравится быть президентом? 
Это интересный вопрос. На все 
должности, которые я занимал за 
последние 30 лет, мне предлагали 
выдвигаться. Я сам не умел себя 
продвигать. 

Когда решение принято, ты 
принимаешь эту должность та-
кой, какая она есть. Конечно, здесь 
очень много ограничений, к ко-
торым я не привык. Я привык ду-
мать самостоятельно. А иногда 
приходится говорить и то, во что я 
не очень верю. 

Те же самые тезисы? 
Частично да. 

Когда-нибудь вам придется взгля-
нуть на себя и спросить, хорошо 
ли вы справились с президентской 
должностью, и сделать это нуж-
но будет не позднее, чем когда вам 
придется решать, выдвигаться ли 
вновь. 
Ой, мне этого делать не придется. 
Думаю, это сделает история. 

С президентами всегда так 
бывает, что пока они находятся 
у власти, они не очень популяр-
ны. Но проходит тридцать или 
двадцать лет, и становится ясно, 
что этот президент, пожалуй, луч-
ше всего подходил для того вре-
мени. 

Какой будет оценка мне, я не 
могу сказать. Я не очень из-за это-
го переживаю. 

Хотите ли вы остаться на второй 
срок? 
Здесь вопрос не в желании. Я и сам 
не знал этого за месяц до вступле-
ния в должность. Мне не хватает 
многих личностных качеств, кото-
рые, на мой взгляд, должны быть 
у президента. 

Чего вам не хватает? 
Я хочу углубляться во многие вещи, 
но на это не хватает времени. И это 
начинает меня угнетать. Разъеда-
ет довольно сильно. Это нехорошее 
чувство. Времени мало, возможно-
сти погрузиться в проблему мало. В 
некотором смысле чувствуешь соб-
ственную интеллектуальную де-
градацию. Это беспокоит. 

Имея академическое прошлое, 
ты обычно окружен умными людь-
ми. Но мир состоит не только из 
умных, в нем есть и менее умные 
люди. И иногда с этим приходится 
мириться. 

Я посмотрел, кто вам недавно пи-
сал. Одна политическая партия вы-
разила обеспокоенность Законом 
о рынке электроэнергии. Горсобра-
ние Силламяэ жаловалось на огра-
ничение избирательных прав. Уи-
льям, принц Уэльский, отметил, 
как сильно ему понравился мед 
из кадриоргских ульев. Но, пожа-
луй, больше всего писем вы полу-
чаете от эстонских дошкольников. 
Они присылают свои рисунки и сти-
хи. Вы знаете, что вы им отправляе-
те в ответ? 
Конечно, знаю. Часто они просят 
мою фотографию, мы им ее отправ-
ляем. Иногда посылаем коробку 
конфет. Сегодня в гостях был [фонд] 
Minu Unistuste Päev. Сюда пришли 
двое детей. Я дал им возможность 
увидеть, как посол Филиппин вру-
чает свои верительные грамоты. 
Мы пообедали с ними в зале.

Если что-то в этой работе и до-
ставляет радость, то это видеть 
счастливые лица детей. Понят-
но, что в школах и детских садах 
на стене висит портрет президен-
та, там учат гимн и цвета государ-
ственного флага. Это часть воспи-
тания. Когда я иду по улице, дети 
кричат мне вслед: «Алар, Алар!» 
Это само по себе здорово. 

Я как раз подумал, что делать 
с этой фотографией. Обычно они 
получают одно фото с автографом 
для всей группы. А, может, вместо 
него они хотят получить конфеты.
Конфеты они тоже получают. Се-
годня им дали конфеты, фотогра-
фию и кое-что еще. 

Но с  этой фотографией так: 
когда я вступил в должность, я за-
думывался, нужно ли рассылать 
свои фотографии во все государ-
ственные учреждения и школы. 
Но мне объяснили, что это важ-
но. Поэтому я смирился с  тем, 
что, когда куда-нибудь прихожу, 
вижу на стене свою фотографию. 
И, наверное, в этом есть какой-то 
смысл. 

ПОЗА 
НОРМАЛЬНОГО 
ЧЕЛОВЕКА: 
Именно таким 
образом нужно 
держаться 
перед лидером 
мировой 
сверхдержавы, 
скандальным 
Дональдом 
Трампом. А не 
так, чтобы руки 
дрожали. 
ФОТО КИУР КААСИК

◄◄

Меня беспокоит, 
с какой легкой 
руки люди 
готовы менять 
Конституцию.
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